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去年我参加毕业典礼时，恰逢

清华大学物理系复系 40周年，有幸

聆听了许多校友前辈们在科研道路

上的心路历程，可以说，物理是他

们一生的理想与热忱。而物理学于

我而言，既是儿时的梦想，亦是穿

插在整个成长过程中的一条纽带。

我真正的接触科研是从成为一名博

士生开始的，几年的时光虽然短暂，

却是终生难忘的一段珍贵经历。回

望自己的成长经历，我一直在坚持做

的事情是：不断地成为更好的自己。

梦开始的地方

我小的时候很喜欢上自然课，

爱听老师讲述科普小知识，同当时

的大多数小孩子一样，我的梦想是

成为一名科学家。至今仍清楚地记

得，在阳光明媚的夏天，趁着家长

午睡的时间，我就会拉着弟弟跑到

院子里，用一盆水和一面镜子，观

察白纸上出现的彩虹。这样一个简

单的物理小游戏，我常常不厌其烦

地重复，并乐在其中。那个时候虽

然对物理学还没有任何概念，但梦

想的种子已悄然生根发芽。我想，

这就是我喜欢科学的初心，在什么

都不懂的年龄，会因为自己能够窥

见大自然的奥秘而发自内心的感到

快乐。到了中学之后，物理自然而

然地变成了我最擅长的一门课，而

我的初心在这漫长的岁月里却渐渐

变得模糊，取而代之的是浮于表面

的成绩和排名。我在中学时的学习

更加偏向于应试教育，如果遇到了

难以理解的知识，自己往往更加倾

向于去接受并牢牢地记住。每道题

都有一个标准答案，而我常常会想

尽各种办法去凑出这样的标准答

案，却对其背后的原理缺乏思考。

在填报高考志愿时，我对未来

要从事什么行业、成为什么样的人

并没有想法，也不清楚选择不同的

专业会对我的人生带来怎样的影

响。当时比较热门的专业是金融、

计算机和建筑等，考虑到物理是我

最擅长的科目，在犹豫了许久之

后，我选择到天津大学读应用物理

专业。但大学生活出乎意料，缺少

了来自外界的压力和监督之后，我

开始变得迷茫不知所措。看着周围

的同学都有着对未来清晰的规划，

我却不清楚自己到底想要什么，那

种感觉就像溺水一样难受。转折点

在大二的军训，学校要求我们每天

早早地到操场集合。在集合前短暂

的时光里，我喜欢独自坐在草坪

上，望着刚升起不久的太阳，回顾

自己学生时代那些难忘的瞬间，扪

心自问：自己到底喜欢什么、以后

要成为什么样的人？也就是这个时

候开始，我渐渐找到了方向，上课

时不再纠结答案正确与否，而是会

仔细思考背后的物理规律，想象着

自己以后真的能够成为一名科学

家。重拾儿时的梦想，我感到整个

人宛如新生。是的，生活需要梦

想，虽然我曾在某个时期被时间推

着往前走而忘记了它，但是内心从

成为更好的自己
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任何成绩的时候加入了我的课题

组，可谓识于微时，然而彼此都做

到了“不抛弃，不放弃”。在我试图

进入全新研究领域的时候，他们与

我一同努力，迎接挑战，从无惧

怕，少有怨言；在面对新问题时，

他们比我更好奇、更勇敢、更自

信、更耐心、更纯粹，且更加追求

完美。许多同学花费了比其他人更

长的时间以及更多的精力，来完成

博士学位，但是我相信他们会有相

应的收获与回报。现在我的大部分

学生都在学术界找到了职位，也有

人在工业界崭露头角，我相信他们

中的许多人将来能够超越老师拥有

自己的一片天地。

窗外的雨停了，屋檐上的雨滴

落下，回忆的涟漪缓缓散去，我仿

佛又回到了最初接触物理的日子

……如果有时空穿梭的机会，我想

对年轻的自己说，不要怕，你可以

再努力一点，再专注一点，再勇敢

一点，去推开那扇门，后面有一个

全新的世界。
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来没有停止对梦想的渴望。

坚定科研理想

明晰了自己的想法之后，我于

2014年参加了清华大学物理系招生

的夏令营。很幸运的是，我在这里

遇到了我博士期间的导师周树云教

授，并且成为课题组的第一位女学

生。高校物理系的女教师普遍较为

稀缺，因此当我第一次走进周老师

办公室和她聊天时，看着面前十分

温和可亲的人，惊讶于她和我脑海

中的物理学家严肃的形象差别很

大。令我记忆深刻的一点是，虽然

当时并不能理解她的研究方向，在

谈论的过程中只能够说出一些很基

础的内容，但是周老师却一直在鼓

励我并耐心地为我讲解。我看着她

眼中自信且笃定的光芒，瞬间明白

了，物理学家是不被任何因素包括

性别所定义的，但都有一个共性，

她或他都是坚定的热爱着物理的人。

我博士期间研究的方向是角分

辨光电子能谱，形象一点说，就是

给材料中的电子结构拍照，进而分

析其物理性质以及相应的物理机

制。在我的认知中，物理是揭示世

间万物运行规律的科学，它可以大

至宇宙的起源和演化，小至基本粒

子的微观机制。在这其间的范围

内，对任何一个领域的深入研究都

需要花费大量的时间、克服种种的

困难，可以说，科研是值得终其一

生所追求的事情。科研的初期我走

过不少弯路，总是确定了课题之后

就一头扎进去，甚至经常在课题进

行了一段时间之后突然发现研究方

法需要很大的调整，或者发现自己

所纠结的其实是整个课题中微不足

道的一个细节。所幸导师经常去实

验室与我们讨论，有时会手把手指

导我们做实验和分析数据，也曾带

着我们一起熬夜通宵，只为了见证

重要实验发现的瞬间。在记不清多

少次的讨论之后，我深刻地体会

到，集思广益、主动寻求帮助在博

士阶段是十分重要的。我的第一篇

论文从开始准备实验到正式发表大

概经历了一年多的时间，记得在制

备样品的阶段，我曾经连续两周每

天从下午开始摸索实验条件直至第

二天清晨，最终获得了较为理想的

样品和实验结果。后续让我印象最

深的就是整理数据和文章撰写，每

一步都需要历经数十次的讨论和修

改，不断地提高完善。科研永远没

有标准答案，一切都要首先忠于事

实，在此基础上我们要做的就是不

断挖掘蕴含的物理规律，其最终的

目的地在哪里，需要科研工作者不

断去探索。

在课题组的几年时光里，我并

未感受到女性和男性在科研上有什

么不同，这些都和我的导师本身是

女性有关，她对课题组里的女生期

望和要求都很高。我时常能够感受

到女性科研工作者之间的互相支持

和惺惺相惜。刚进入课题组做毕业

设计时，导师给我安排了一个科研

之外的小任务：为课题组设计新网

页。当时我对自己完全没有信心，

觉得无法胜任这个任务。令我很意

外的是，课题组原网页是周老师亲

自设计的，她向我简单介绍了当时

设计网页的过程和思路，并鼓励我

在简单的调研学习之后一定能够做

得更好。我清楚地记得，在网页设

计好并正式上传到服务器的那天，

周老师和师兄们都对网页给出了很

高的评价。这虽然只是我做成的一

件小事，但极大地增强了我的信

心。比较有趣的是，网页的维护一

直都是课题组一届届的女同学们在

负责，看着网页变得越来越美观，

内容也越来越丰富，我知道这份信

心和责任一直在传递。

2022 年 1 月我顺利完成了博士

论文答辩，并很荣幸地入选清华大

学“水木学者”计划，以助理研究

员的身份在清华物理系继续从事科

学研究，迈入了人生的新阶段。今

年，在博士后合作导师段文晖教授

和周树云教授的指导下，我顺利申

请到博士后基金面上资助项目，获

得了科研生涯的第一笔基金。一切

都在朝着好的方向继续发展，现在

的我有信心不会被任何困难打倒，

对未来充满了希望，也更加坚定了

将科研作为毕生追求的想法。闲暇

时，我经常会给课题组刚刚开始科

研的师弟师妹们分享读博期间的心

路历程，我认为最重要的两点就是

勤于思考和坚持不懈。此外，心态

也十分重要。博士阶段需要在磨练

自己的本领中获得成长，但科研是

一辈子的事情，不能急于求成，也

不能因为短时间内的失败而放弃。

感谢每一份鼓励和帮助

我很感谢成长道路上给予过我

鼓励和帮助的人们。从事物理研究

本身就充满了挑战，而女性在学习

物理的过程中更是经常会被一些负

面的声音裹挟。高中时期普遍有这

样一个观点：“理科比较复杂，女生

的逻辑思维能力相对较弱，更适合

学文科”，当时看着理科班里越来越

少的女生人数，这一观点似乎无法

反驳。但长大后我才意识到，环境

对于人的影响十分巨大，而性别带

来的差异远小于个体间的差异，造
作者近照(2022年7月)
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成这一现象的原因恰恰是人们的固

有偏见。因此，我十分感谢那些在

关键时刻给予女同学鼓励的老师

们，这些力量让我们能够坚定地去

选择自己热爱的方向。我的导师经

常告诉我女性一定要自立自强，每

年妇女节她都会和课题组内的女同

学一起聚餐，分享自己博士期间的

学习历程、科研和生活的经验。鉴

于目前女性科研工作者占比较少的

实际情况，这种来自女性科研工作

者之间的帮助十分可贵。我也获得

过来自许多国内外合作者以及领域

内科学家的鼓励。比如 2018年我第

一次参加美国物理学会“三月会

议”，在准备报告内容的过程中我十

分忐忑，这毕竟是第一次站在这么

多科学家面前介绍自己的科研工

作，尤其当时的会场中有一位同领

域的著名科学家——斯坦福大学的

沈教授。在自己特别敬仰的科学家

面前，我很担心讲得不好或者提问

环节被难倒。令我意外的是，在我

讲完报告之后的茶歇时间，他主动

走向我并夸赞报告讲得很好，工作

做得也很不错，简单的几句鼓励让

我瞬间信心倍增。这次的经历既让

我惊喜，又令我感动，之后的每一

次学术报告我都会回想起当时的场

景，回忆起当时感受到的鼓舞。诸

如此类的事情在我成长的道路上数

不胜数，每一次收到的正面肯定和

鼓励我都会牢牢记在心里，在遇到

困难的时候用来给自己鼓劲加油。

写在最后

人生的不同阶段总是会如约而

至，回忆起过去的时光心中感慨万

千，成长的过程从来都不是一帆风

顺的，所幸最终我迈进了自己最喜

欢的一条道路。我记得“水木学

者”计划入选通知单上写着学校送

给青年学者的一句寄语：“在更好的

清华遇见更好的自己”。这句话令我

很受触动，在往后人生的各个阶段，

我都会牢记这句话为我带来的精神

力量，不断努力地成为更好的自己。

这篇短文是我对过去时光的简单回

顾，既是送给自己的一份礼物，也

希望与成长道路上的各位共勉。

2022年博士论文答辩时与导师周树云

教授合影
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